Tània Verge

Handbook of party politics.

Richard S. Katz y William Crotty (eds.). Londres, Sage, 560 pp.

Los partidos políticos son indispensables para el funcionamiento de la democracia y como tales han generado abundantes investigaciones y estudios sobre sus características organizativas, las funciones que desempeñan o las relaciones con la sociedad o el Estado. La riqueza de *Handbook of Party Politics* reside en que consigue sintetizar las principales teorías, enfoques y análisis empíricos, ofreciendo un excelente «mapeo» de la literatura académica más relevante, desde los primeros estudios hasta los trabajos más actuales. Cuenta para ello con la colaboración de cuarenta y ocho autores con una reconocida trayectoria en el estudio de los partidos políticos, tales como Peter Mair, Susan E. Scarrow, Paul Webb, Herbert Kitschelt, David M. Farell, Kay Lawson, Pippa Norris o los propios editores, Richard S. Katz y William Crotty, entre otros muchos. Además, se trata del primer trabajo que ofrece un análisis exhaustivo del estado de la cuestión de las investigaciones contemporáneas sobre partidos políticos, un valioso recurso para adentrarse en los problemas de diseño institucional y de gobernabilidad democrática en la actualidad.

La estructura básica del Manual se compone de seis bloques que aglutinan los principales debates, investigaciones y teorías sobre los actores intermediarios entre la ciudadanía y los partidos políticos. El primero de ellos atiende a la cuestión más básica en el estudio de cualquier fenómeno u objeto, su definición, así como a la conexión entre ésta y las principales teorías de la democracia (competitiva, pluralista, consociacional y teorías más recientes como la deliberativa). De este modo, se revisan las definiciones clásicas y se relacionan con los principales paradigmas (el modelo racional-eficiente y el modelo de partidos receptivos). Asimismo, un volumen como éste no descuida la

210 TÀNIA VERGE

inclusión de unos capítulos dedicados tanto al surgimiento de los partidos y a los incentivos para su institucionalización como al origen, tipologías y cambio de los sistemas de partidos.

El segundo gran bloque del libro está dedicado a las funciones de los partidos. En los trece capítulos que contiene el lector encontrará, por un lado, investigaciones novedosas sobre los procesos de reclutamiento y selección de candidatos en los partidos o sobre las campañas y las estrategias comunicativas. Por otro, se recogen las teorías del gobierno representativo utilizadas para analizar el comportamiento de los partidos en las instituciones, en especial en el gobierno, y para examinar su receptividad y rendición de cuentas o el cumplimiento de las promesas electorales. Incluye también acreditados estudios sobre la formación de coaliciones y la distribución de carteras entre sus socios o la formulación de políticas por parte de sus integrantes y sobre las prácticas de patronazgo desarrolladas por los partidos y las consecuencias sistémicas de tales prácticas. Por último, este bloque incorpora también un análisis sobre la institucionalización y las características de los sistemas de partidos de las democracias más jóvenes, desde las agrupadas en la tercera ola de democratización a las democracias post-comunistas, pasando por la relación entre la multiplicidad étnica y la fragmentación del sistema de partidos en países africanos democráticos.

En tercer lugar, *Handbook of Party Politics* se centra en uno de los campos más prolíficos de estudio de los partidos, la organización partidista. Lo hace discutiendo los modelos clásicos de partidos de elites o cuadros, de masas, *catch-all*, así como nuevas construcciones teóricas como el partido cartel, el modelo de franquicia o los partidosmovimiento, aquellos que como su nombre indica hunden sus raíces en movimientos sociales. Otro eje principal del estudio de la organización de los partidos es la relación de los afiliados con sus dirigentes y su nivel de activismo junto al grado de profesionalización de los partidos, en términos de la proporción y funciones del personal contratado (a ser distinguido del personal voluntario) o del rol otorgado a los consultores políticos. Por otra parte, el volumen pone en relación las teorías del gobierno compuesto con la organización de los partidos, la cual deja de verse como una estructura unitaria para desglosarse en tantos niveles como existan en la estructura territorial del Estado.

La cuarta sección examina la relación entre los partidos y la sociedad. En primer lugar, plantea la evolución de las conexiones sociedad-partidos, la transformación de los clivajes sociales a la luz de las transformaciones económicas, políticas e ideológicas y la aparición de nuevos alineamientos. En segundo lugar, se pregunta por la relación entre los partidos y el denominado capital social. En tercer lugar, analiza las relaciones de los partidos con aquellas organizaciones colaterales (como sindicatos, organizaciones de mujeres, etc.) y con los nuevos movimientos sociales, en especial el pacifismo y el ecologismo, así como el uso del clientelismo clientelares para obtener réditos electorales. Finalmente, discute las dimensiones más relevantes que contribuyen a explicar la posición ideológica de los partidos (y permiten clasificarlos así en distintas familias) y

RECENSIONES 211

los problemas metodológicos y conceptuales asociados a las mismas para su medición y para la ubicación espacial de los partidos.

Las relaciones de los partidos con el Estado articulan el penúltimo bloque del volumen compartido. La discusión central gira alrededor de la posición de los partidos en el marco legal y constitucional de los Estados contemporáneos que atribuyen a los partidos un rol esencial en el funcionamiento de la democracia y los convierten en bienes públicos del sistema político. De ahí una financiación pública generosa, sujeta crecientemente a mayores controles, que modifica el peso entre las diferentes caras de los partidos (el partido en las instituciones, el aparato central y las bases), favoreciendo a la receptora de fondos públicos. Por último, se incluye un capítulo dedicado a los partidos «de Estado», ya sean éstos regímenes de partido único o sistemas competitivos de partido dominante.

El último bloque recoge estudios recientes sobre los partidos que tienen que ver con su adaptación a los procesos supranacionales y a las nuevas tecnologías de la información. Los partidos disponen de redes transnacionales cuyo objetivo es difundir los valores ideológicos de cada una de las distintas familias (de la más antigua a la más joven): la socialista, la liberal, la cristiano-demócrata y la conservadora. Al mismo tiempo, en el ámbito de la Unión Europea, han creado federaciones de partidos supranacionales que actúan como un bloque en el parlamento, aunque después de tres décadas de existencia sigan presentando serias deficiencias como instrumento de integración política comunitaria y un crecimiento organizativo muy modesto. Por otro lado, la aparición de las nuevas tecnologías ha expandido los canales por los que obtener y ofrecer información política. Los autores se preguntan por las implicaciones que su uso tiene sobre las conexiones entre los partidos y sus afiliados, simpatizantes o votantes, así como sobre potenciales cambios organizativos, y por el impacto sobre las actitudes y la participación políticas del electorado.

Los capítulos tienen, en general, un carácter comparativo, tanto en el espacio como en el tiempo, aunque el libro presta también una atención especial al examen del denominado «excepcionalismo americano». Es decir, se discuten los factores que han influido el desarrollo de los partidos en EE.UU, la distinta evolución respecto a los partidos europeos, como la ausencia de partidos de masas, y las principales diferencias entre ambos, como el modelo de campaña electoral, el tipo de financiación o la naturaleza de la competición partidista.

Los partidos deben hacer frente a diversos cambios o transformaciones en las democracias contemporáneas, cambios algunos de ellos no exógenos a las propias transformaciones experimentadas por los partidos. Es por ello que el lector encontrará igualmente en *Handbook of Party Politics* numerosos puntos de partida para nuevas investigaciones ya que cada uno de los autores proporciona interesantes pistas sobre cómo seguir avanzando en el conocimiento de los partidos políticos. Es decir, el volumen no sólo trata de forma exhaustiva una gran cantidad de aspectos y teorías relacio-

212 TÀNIA VERGE

nadas con los partidos sino que deja también numerosos interrogantes abiertos que incentivan el desarrollo de nuevas investigaciones.

En definitiva, se trata de un volumen indispensable tanto para estudiantes y profesores de ciencia política como para aquellos investigadores cuyo campo de estudio sean los partidos, un libro de referencia básico para las bibliotecas de ciencias sociales. Además, *Handbook of Party Politics* incluye un glosario de términos, autores y países muy útil para la realización de consultas.